

DE SUSCRICION.

Trimestre, 8 reales.
 semestre, 16 reales
 ULTRAMAR.

1.º medio peso en oro.

TRINANTE AMERICANO

Trimestre 2 pesos en oro.

ESTRANGERO — Trimestre, 4 francos.

Números sencillos 1 r al

EL GUIXOLENSE.

PERIÓDICO SEMANAL

dedicado exclusivamente á defender y fomentar los intereses morales y materiales de esta villa y su comarca.

BOLETIN ÓRGANO OFICIAL DE LA JUNTA DE DEFENSA DE LA PRODUCCION É INDUSTRIA CORCHERAS.

Los suscritores de fuera pueden verificar el pago de la suscripcion remitiendo el importe en sellos de franqueo.

Director.

DON HERMENEGILDO VILA.

Redaccion y administracion.—Calle Mayor del Centro, núm. 34.

La correspondencia se dirigirá á la Redaccion. Las suscripciones á la Administracion.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS
 tanto oficiales como particulares
 á precios convencionales

Insertese ó no, no se devuelve ningun original.

El pago será a del estado en efectivo y en libranza ó en letras de facil cobro con carta certificada.

Las cartas que exijan contestacion deberán acompañarse del selo ó sellos correspondientes para verificarla.

El Teléfono en la Comarca.

Las ciencias cada vez que saltan una etapa, ofrecen á los pueblos el camino de una evolucion igual á un siglo.

La humanidad marcha por instinto á su perfeccion.

Los géneos conciben, manifiestan y desarrollan adelantos que la ciencia acepta tan luego queda reconocida su verdad, y el hombre introduce en la práctica de sus necesidades, no tan pronto como la ciencia admira y proclama la utilidad de un nuevo invento.

El dia 14 de Febrero de 1876 M. Elisha Gray y M. Graham Bell manifestaban separada pero simultáneamente á las autoridades norte-americanas, haber encontrado el *Teléfono parlante*.

No tardaron los centros científicos en tener conocimiento del hecho, y doble fué su júbilo cuando poco tiempo despues el inmortal Edison ofreció al mundo, completo y á punto de funcionar, lo que Sir M. Thomson llamó la *maravilla de las maravillas*.

El acto de transmitir el sonido á distancia, si bien á muy corta, fué ya aplicado en los templos del paganismo griego; y fué tema bastante estudiado ya en el año 1667, segun se desprende de lo escrito por el físico Roberto Hooke.

Dos siglos han sido menester para el nacimiento de una inteligencia que, como la de Edison, pusiese en movimiento el sonido sin respeto á las distancias.

Se ha logrado ya: nadie lo ignora ni deja de confesar, lo precioso y util del adelanto.

¿Aprovechan tan grande utilidad las naciones civilizadas? ¿La aprovecha España?

Dejemos á las primeras que sigan cobrando su tanto por ciento sobre nuestros tapones, hasta que nuestro Gobierno tenga á bien decirles: esta boca es mia; y veamos la segunda que provecho ha sacado hasta hoy del poderoso invento norte-americano.

Que nosotros sepamos, solo se ha empleado en Madrid alguna vez para que dos amantes se contasen sus cuitas telefonicamente. En el terreno público creemos es mejora por estrenar; y como se trata de una invencion trascendental y de benefi-

cios tan tangibles, ya que España parece dormir ante ella, vamos á proponer á nuestra comarca lo aproveche á cuyo fin nos permitiremos dejar apuntadas algunas indicaciones.

Red telefónica de la Selva y bajo Ampurdan.

Esta via eléctrica, sin perjuicio de ingresar en ella mas adelante todos los pueblos de la Comarca que lo solicitasen, podria establecerse entre las siguientes poblaciones: Cassá de la Selva, Llagostera, S. Feliu de Guixols, Calonge, Palamós, Palafrugell y La Bisbal, tomando por punto central y de partida la estacion telegráfica de Gerona. En esta dependencia deberia colocarse lo que podria llamarse el registro telefonico, formado por tantos teléfonos, cuantas fuesen las poblaciones agregadas y en relacion con los correspondientes colocados en las estaciones de la línea. Estos sencillos aparatos, unos cuantos postes, algunos metros de alambre y los aisladores necesarios, deberían constituir el material de toda la red que, como se comprenderá facilmente seria cosa de poco valor, pudiéndose hacer aun mas exiguo reduciéndose el número de alambres, de modo que cada dos ó tres estaciones se sirvieran de uno solo.

El coste de los postes y de los alambres, asi como su colocacion y conservacion, á nuestro ver, deberia pagarse de la manera siguiente: cada pueblo deberia colocar de su cuenta la parte de línea que ocupase la zona correspondiente á su término municipal, y á partir de aqui á la zona del pueblo agregado mas inmediato deberia costearse por parte iguales entre éste y aquél.

Los teléfonos tanto de la estacion central como de cada poblacion, seria natural los pagase cada una de estas respectivamente, ya que deberian ser aparatos de su exclusivo uso.

Poco es su importe, pues se reduce á unas cuantas pesetas.

El personal para el servicio se reduciria á un individuo en la estacion de la capital de la provincia, y uno en cada pueblo de la línea. El de Gerona, con aunencia de la superioridad, podria ser el mismo oficial telegrafista de guardia, á quien podria retribuirse debidamente con el total mensual que arrojaría la cantidad que á los pueblos agregados correspondiese. En estos

podria prestar el servicio un individuo cualquiera, de buen oido y mediana escritura para trasladar al papel el parte telefónico y mandarlo al domicilio del receptor. Podria estar servida esta plaza por un empleado del municipio que, con una módica retribucion tomaria á su cargo un servicio que muy poco le separaria del desempeño de sus funciones.

En este caso pues, el personal para el servicio costaria una cantidad imperceptible, y el valor del material no llegaria, ni de mucho, al sueldo de un ministro cesante.

Podria muy bien cada municipalidad cubrir los gastos ocasionados, por medio de los ingresos que ofrecieran los partes tramitados.

Una sola objecion podria oponérsenos, diciendo: el trayecto indicado es demasiado estenso para la trasmision telefónica; á lo que contestaríamos, que si bien la distancia máxima es de cincuenta á sesenta kilómetros, y el trayecto de circunvalacion recorrido pasando por La Bisbal deberia ser de unos ochenta, tambien podria aumentarse la potencia del Teléfono aumentando las pilas y que si esto no se quisiera hacer podria dividirse la red en dos: de Gerona á la Bisbal y de Gerona á Palafrugell, en cuyo caso la cabeza de nuestro partido judicial podria muy bien, con la autorizacion debida, utilizar hasta Flassá los postes del telégrafo de la via férrea, debiendo de este modo solo costear el hilo eléctrico y los postes correspondientes á nueve kilómetros, distancia entre La Bisbal y Flassá.

Podrá objetársenos tambien, que lo mismo tiene establecer un teléfono que un telégrafo.

Nosotros creemos que el segundo es mas costoso por sus aparatos y por el personal que requiere; no obstante tambien nos contentaremos con un telégrafo; y tanto para el planteamiento de lo uno como para el de lo otro, nos aventuramos á creer que nuestra diputacion provincial apoyaria con sus fondos los sacrificios que hiciese la Comarca.

Ante una mejora de tanta trascendencia destierra pues ¡oh comarca! tu apatia, y con los alambres de tu teléfono di al mundo entero: «yo soy, luego existo.»

H. V.

LA AMBICION.

En esta sola palabra se encierra un mundo de ideas, y tiene en sí mil diversas manifestaciones.

Una de ellas es la ambicion desmedida ya á atesorar, sustrayendo de la circulacion pública, por medios más ó menos licitos, capitales, cuya amortizacion recae en perjuicio de la industria y el comercio, ó mejor dicho, de la sociedad en general, ó ya ambicion á ocupar altos puestos sociales cuando el individuo que ambiciona no reúne las condiciones de capacidad y suficiencia necesarias para desempeñarlos debidamente.

En el primero de estos casos, la palabra ambicion degenera en la palabra avaricia, y en el segundo en la de soberbia.

No nos proponemos examinar esta palabra bajo ninguna de tan repugnantes fases; sino bajo otro punto de vista muy diferente del que en sí encierra; y desde el cual se concibe todo lo bello, todo lo bueno, todo lo verdaderamente grande.

¡Ambicion! Santa palabra cuando guiados por ella, y toman lo por medio el trabajo ya intelectual ó material, se llega al fin, y en él puede alzarse la frente, convencidos de que, si bien la ambicion ha sido nuestra guía, tambien nosotros hemos procurado por nuestra parte no apartarnos de la escabrosa senda del estudio y del trabajo, á pesar de las espinas y abrojos que hay que pisar antes de llegar al fin que ambicionamos.

Esta especie de ambicion puede subdividirse en dos partes: la ambicion que puede y cuenta con elementos para realizar, y la ambicion que carece completamente de ellos.

En el primero de estos casos, el ambicioso se encuentra casi en la mitad de su camino, mientras que en el segundo tiene que recorrerlo todo entero, y luchar con mil inconvenientes y contrariedades.

En efecto; supongamos al hijo del rico propietario que emprende una carrera científica, literaria, etc.

Buenos profesores guían sin inteligencia a la luz de la ciencia, y su imaginacion que no tiene que ocuparse más que de sus estudios, hace progresos asombrosos que le llevan á ocupar los primeros puestos sociales, dando honra y brillo á la sociedad en que vive.

Pero por el contrario; veamos al hijo del pobre artesano, que no solo carece de los elementos necesarios para cultivar su inteligencia, sino que tiene además que pensar, no solo en buscar los medios de su propia subsistencia, sino quiza tambien en los de una numerosa familia que de su mezquino jornal depende y á quien está sujeto por los vínculos sagrados del respeto filial y la gratitud; este desheredado de la suerte es tambien ambicioso; se siente con fuerzas para luchar con su adverso destino; en su mente bullen ideas de grandeza y gloria que no puede realizar, no por falta de inteligencia, sino por carecer de elementos para ello; un círculo de hierro que no puede romper le sujeta en contra de su voluntad á la esfera de que en vano pretende salir.

¡Cuántos en tal caso se hallan! Muchos intentan la lucha de su inteligencia y su voluntad en contra de su destino; pero por desgracia los más sucumben en la demanda; pues tienen que luchar no solo con los mil obstáculos que á su paso se oponen, sino tambien con las preocupaciones de la sociedad, que no vé en ellos el buen deseo á que todos tenemos derecho, de ensanchar el círculo de nuestras aspiraciones, sino ambiciosos vulgares, á los que escupe en el rostro su satírica carcajada, sin considerar el desaliendo que lleva ésta al ánimo de los que, ayudados por ella, tal vez podrian llegar á ser su honra y su más brillante galardón.

Pero por desgracia no sucede así: para uno que llega al fin, y esto despues de haber agotado el rico tesoro de sus ilusiones, mil quedan vencidos y quizá heridos en las fibras más sensibles de su corazon por la fria mano de la indiferencia social; indiferencia que amortigua el

sagrado fuego que ardia en su corazon; reduciéndolo á cenizas, que ya jamás vuelven á encenderse.

El poderoso casi siempre llega al fin; el mediocre las más de las veces se ve reducido á la impotencia, y únicamente vislumbra en lontananza un faro, al que debe siempre guiar sus inseguros pasos en el revuelto mar de la vida: este faro es la *fé*, la *constancia* y el *trabajo*.

L. A.

CRÓNICA DE LA COMARCA.

Palafrugell 1° Diciembre de 1890

Sr Director de EL GUIXOLENSE

M y Sr. mio: Para vindicarme ó rehabilitarme delante de V. y de los suscritores de EL GUIXOLENSE, de mis anteriores omisiones ó faltas cometidas por pereza ó descuido, no por falta de voluntad, voy á darle noticia del sacrificio que hice ayer para poderle contar alguna cosa nueva ocurrida en este país; y así desempeñar de la manera mejor posible el honroso cargo de corresponsal con qué V. me distinguió, no por mis méritos sino por la amistad y compañerismo que nos une desde larga fecha.

Es el caso, que me levanté á las seis de la mañana, hora algo intpestiva para los que estamos acostumbrados á madrugar; y despues de inspeccionar el cielo que estaba, segun diria cierto corresponsal R. de *La Lucha*, cubierto de negros nubarrones, determiné, apesar de la amenaza del tiempo subir, en uno de los varios carruages que estaban dispuestos á conducir pasajeros á la tan renombrada feria de S. Andrés, que anualmente celebra la antigua y pintoresca villa de Torroella de Montgrí. ¡¡Que de angustias, barro, baches y revolcones durante la travesía!! Aquello, Sr. Director no es carretera, ni camino vecinal, sino una mal trazada linea que bajo pena de la vida, por el que la atraviesa, une á dos poblaciones Palafrugell, y Torroella de Montgrí, muy importantes y dignas por muchos conceptos de toda atencion y miramiento por parte de la Diputacion, Gobierno ó quien sea.

Llegamos por fin á Torroella á eso de las diez de la mañana, con ganas de descansar, como lo hice, para disponerme á ver la feria con alguna detencion.

Paseé aquellas estrechas calles que estuvieron todo el dia atestadas de feriantes la mayor parte payeses de aquellas cercanias, que van generalmente á todas las ferias de alguna importancia; quién á comprar herramientas ó útiles de labranza, quién á vender los productos de sus mansos ó alquerias, y los más á satisfacer su curiosidad, pasear ó comer, como dicen ellos *pan blanco y turrón*.

Mucha concurrencia, pero pocas transacciones, mucha gente pero poco dinero.

Presencé una escena muy sensible y dolorosa. Padre é hijo, segun dijeron, de Ventalló, estaban paseando por el mercado de animales y de una coz, cayó el hijo al suelo sin sentido y sin esperanzas de vida. Con premura y actividad se le administraron todos los ausilios que indica la ciencia; y fueron infructuosos porqué á las pocas horas de tan desagradable incidente aquel infortunado jóven habia dejado de existir. Calcula V. el disgusto del pobre padre y el desconsuelo y dolor de aquella cariñosa madre ó hermanas y demás familia.

Tocaron las doce y fuime á comer en una de las pocas casas de comida que cuenta aquella villa; y una vez reunidos los diferentes forasteros que allí acudimos para satisfacer tan apremiante necesidad, tomamos por asalto la mesa, y no tardamos en entrar en animada conversacion hablando de muchos y muy variados asuntos; pero se fijó la atencion en uno, que fué la celebracion en casa D. Alberto de Quintana de un banquete con asistencia de los Sres. D. Vicente Cánovas, Mataró, Moradillo, Majuelo, Vehi, Camps y Armet, Torroella y demás prohombres del distrito. Cada comensal comentaba esta reunion á su gusto y manera que yo omitiré porqué me parece algo indiscreto, dada la índole del periódico, ocuparme de asuntos que podrian llamar la atencion de cierto Sr. funcionario público, y ocasionarle algun disgusto á usted.

Conste que hubo reunion, banquete ó lo que se quiera, y que lo que fuere sonará.

A las tres de la tarde y despues de haber tomado café, y comprado juguetes y turrón para los chiquillos emprendimos el viage de regreso, no sin antes encomendar nuestra alma á Dios y nuestro cuerpo al *tartanero*; encomiendas que de mucho nos sirvieron para llegar sanos y salvos á casa al anochecer.

Durante el viage de ida y vuelta se habló del camino y de la necesidad y probabilidades del arreglo; y uno de los compañeros de viage aseguró que D. Manuel Jubert tenia en proyecto ocuparse de esta carretera tan pronto lleve la representacion del país ante una elevada Corporacion de la Provincia. Así sea que yo le prometo, señor Director que amigos y enemigos aplaudiremos semejante proceder.

Suyo afectísimo.

El Corresponsal.

GACETILLA.

El buen criterio del lector debió ya corregir algunas erratas, que se deslizaron á los cajistas, en el artículo de fondo de nuestro número anterior.

Segun carta que hemos recibido de Vinaroz nos dicen: Por los periódicos nos hemos enterado, haberse celebrado en esa los funerales para el eterno descanso de las almas de los tripulantes del «*Maria*», con gran pompa y concurrencia; así como de la suscripcion hecha para el alivio de sus familias.

Tambien aqui se ha abierto una cuestacion con igual objeto, cuyo resultado podremos comunicar á V. dentro de breves dias.

Un amigo de esta nos ha entregado por encargo de D. P. C. de Barcelona 25 pesetas para que las repartiésemos entre las dos familias de los naufragos del laud «*Maria*» mas necesitadas. Al efecto nosotros hemos hecho la reparticion del modo siguiente: la mitad á la viuda de Benito Gelpi, y las restantes al padre del joven José Marii y Mauri, en nombre de los cuales damos las gracias al caritativo donador D. P. C.

Es muy sensible y causa de perjuicios considerables, la falta de papel sellado de tres reales en nuestros estancos; y es doblemente de lamentar, por cuanto se dice que esta *huelga* de papel sellado es general en Cataluña.

Mal podria cumplirse en la actualidad la orden que, más ó ménos, decia lo siguiente:

Manda el doctor Salazar
en un decreto aprobado,
que nadie puede sonar
sin tener, para limpiar
la nariz *papel sellado*

Si tal se decretase, no tendríamos mas remedio que contestar:

Pues señor de Salazar
no nos podremos sonar
á menos que vuesaencia
prevenga y mande al instante;
que de hoy en adelante,
se suenen en esta tierra
con el impuesto de guerra

El sábado pasado y en nuestro Coliseo se puso en escena por la compañía de zarzuela que actua en Palafrugell, la denominada *El Anillo de hierro*. Muy liosgero fué el éxito que obtuvo dicha representacion, mereciendo toda la compañía repetidos aplausos de parte de los espectadores.

Nos escriben de Palamós diciéndonos, que entró en aquel puerto el conocido vapor *Guadiana* remolcando

al brik francès *Mathieu* que encontró desarbolado en el mar. Dicho vapor sigió luego su viaje á Génova.

Muy laudatorio es semejante acto, tanto para la casa Segovia, dueña del indicado vapor, como para el capitán que lo manda; y muy diferente en este comportamiento del observado hace poco, enfrente las aguas de Tossa, por el capitán del vapor *L' Italia*.

Tanto es el uso que hoy se hace del aparato llamado el *Velógrafo*, que son muchas las personas que se nos han acercado pidiéndonos les dijéramos si las impresiones velográficas deben, para los efectos del franquero ser consideradas como los demás impresos.

Desearíamos de la amabilidad de alguno de nuestros colegas de la capital de la provincia que lo supiese nos dispensase la atención de decirnoslo.

Se trata de establecer en esta poblacion una sucursal de las minas de azufre de *Apt Saignon et Cozevenne* (Vancluse), para que los propietarios puedan obtener mejor y mas barato el azufre que deben emplear en las cepas de sus viñedos.

El próximo pasado año se ensayó ya en varios pueblos de la provincia, dando magníficos resultados.

La representacion en esta villa está á cargo de Don Estéban Renard, calle de la Algabirá, núm. 17.

En el término municipal de Onteniente y en la heredad conocida por el «Pla de Mosen Conea», vive una anciana de noventa y cuatro años, que se llama Catalina Casanova y Valis Casó de veinte y dos años; cuando llegaron los franceses á su pueblo, tenía ya tres hijos, llegando despues su número á once; el primero tuvo trece descendientes, el segundo doce, tres el tercero, cuatro el cuarto, el quinto y el sexto ocho cada uno, total *sesenta y seis nietos*.

Muchos de estos están hoy casados y le han dado ochenta y un biznietos, tres de los cuales están casados, habiendo una dado á luz un *tataranielo*; reuniéndose en total ciento cuarenta y ocho descendientes, que cada año que viva la anciana aumentarán considerablemente.

Si se pudieran reunir todos con sus maridos ó mujeres respectivas, sumarian doscientos setenta, repartidos hoy en los pueblos y heredades de Onteniente y Jijona.

Esta mujer, á quien conocemos, se encuentra llena de salud, relata perfectamente todos los sucesos de su larga vida, se ocupa de los quehaceres de su casa va al pueblo á oír misa y á visitar á uno de sus descendientes, distante tres cuartos de hora de su heredad, sin apoyo de nadie y sola, y por último, cose sin hacer uso de anteojos.

Muchos pueblos hay menos numerosos que la descendencia de esta mujer.

Se están ya haciendo los estudios para el establecimiento de un tramvia á vapor, que deberá unir Palamós con la estacion del ferro-carril de Francia mas inmediato ó sea la de Flassá.

SECCION LITERARIA.

AMOR.

A ma nineta estimo,
M' engresca sa mirada febroseca;
Per l' amor m' hi arrimo,
Se torna vermellenca
Y m' sembla la mes bella guixolénca.
A voltás á l' alfombra
D' un prat sentats estém ah ategria,
O he d' un marge al ombra
Que l' aucllet hi nia,
Allí 'ns mostrem la nostre simpatia.
Amor, prorromp l' aucllet
Cuan nos veu des la branca en que se gronxa;

L' amor de sa parella
Busca, mentre 'ls brins ironxa,
En tant que l' aura pel fullatje ronxa.
Y al peu de las onadas,
Cuan de lo cel rellú 'l blau cortinatje,
Hi deixém las petjadas
En nostre arenal platja,
Mentres nos besa matinal oratje
Amor sols canta l' ona
(Mentres la forsa pert movent l' arena)
Veyentla aixeridona,
L' accént de goig omplena,
Y en l' ona retratans llur fas morena.
¡Al amor diuhen necil!
¿No veuhen qu' es lo rey de la natura?
No l' hi parlo ab despreci
Ni tampoch ab tristura,
Perque 'm dona á n' al cor pler y dolsura.

FLORENCI POU PATXOT

S. Feliu de Guixols

A Calonge.

Lema. Sin civilizacion no
hay libertad ni riqueza.

A mon estimat company en P. Clara y Cárles.

¡Salut vila estimada! ¡salut ma vila hermosa,
bressol que vas gronxarne mos jorns mes primerenchs;
comport' que avuy ma pensa, cumplint promesa santa,
te canti febroseca l' amor que per tu sent

¡Oh Deu! ¡cuan t' aym' ma vila! mon cor no pot dictarne
lo p'any que arreu m' inspira ton nom tan benhaurat,
anciós al volguer batrer mon ala esferehida
per l' espay d' aquells dias que maymes tornarán.

Tu vares, patria mia, vetllar ma juvenesa
cuan tan sols ignocencia bullia dins mon front, ...
la primera alenada del mon tu vas donarme,
omplint de goig y pena ensemps mon cor á doll.

Jo no puch oblidarte, joyell de ma existencia,
pu tanta recordansa m' inspira ton esguart...
recorts que tant com servi mon cor esma de vida
rublets de juvenesa en ell brillejarán

Durán llarch temps d' ensomni ton mantell va acotxarme;
llavors ton jas rotllabañ dolsor y santa pau,
que ab llur escalfor verge lo broll que avuy ja es planta
en ta sagrada entranya covaren ab afany.

Y avuy qu' esmicolantne lo vel de las centurias,
ta má joh vila! allargas al astre del progrés
¿Cóm vols que no enfalagui lo goig ma inquieta anima
y no t' canti lloansa besán ton nom arreu?

Avuy que deixondatse los fills, al raig purissim
d' aqueixa llum que ardentia fendeix de pol á pol;
¿Cóm vols que qui conserva de tu recorts dolcissims
no t' cridi ¡avant y fora! ab veu que naix del cor?

¡Avant! ¡avant y fora! segueix ta esquerpa via,
de tradicions antigas deixant lo jelát bes,
y á la cridória santa de germandat sagrada
uneix á totas horas ta pderosa veu.

Ja han suit del mon los sigles d' esglay y misticisme;
del *Auto de fé* 'l fum ja 'l cel no ennuvoleix;
arreu ja sols s' entonan mil cants de benhauransa
que *redempció* envejada pregonan ab crit ferr.

Las bóiras que misteri de son bell mitj rajaba,
rojencas mantellantne de los mortals l' esguart,
seguin l' enginy que 'ns mostra lo sant progrés sent via
contemplas fonedissas ab verdader afany.

Lo crit qu' espant sembraba als cors de nostres avis,
llensat plé de vilesa de coratje y despit,
la justicia sagrada d' eix Deu font de bonansa
l' amaga á tas dissagas per may mes retrunyr:

L' alé que un sigle enrera los fills enmatzinaba
brollán de l' ignorancia que arreu cubria al mon,
en humitós paratje, llunyá de tas montanyas,
ab sa ronca historia contemplas avuy molt.
De la horrorosa flama que 'ls núvols ennegria
sens cor sent carbonissos; los fills de la vritat,
tos murandals joh vila! no oviran llurs guspiras
pus buj divi l' ha fosa per una eternitat
Aixeca, donchs, Calonge, mes forta ta cridória,
fes que tos fills deixondin á l' una si un ne dorm,
y ubriach mon cor de joya será de ta prestesa
pus talment fan los pobles que al present no son sórts.
Retuda may te mostris al crit del antiguisme
ni demni ton coratje sa amenssa bestial,
pus lo *Gran Cristh* «progrés!» va di cent cops al poble
«qu' en lo progrés la ditxa tan sols pots encontrar.»
¡Avant! ¡avant y fora! avant donch cara vila,
segueix com vuy ensenyas lo dreturer camí,
per hon ab fe trepina la societat moderna
la llibertad cercantne que vol doná á llurs fills.

Fes que per las planuras, turons y margenadas
en bréu arreu se note lo clotell de ton pas,
pus ab cuan mes prestesa l' espay del venir solquis
nes llors y colorainas ton front adornarán.

Reb, donchs, aymada vila, lo bes que 'l cor t' envia
nascut del amor verge que jo t' profés á doll,
encar que humil penyora de mos recorts gratissims.
'ls que tan sols jo t' juro podrá estingir la mort.

Redobla, coratjosa, redobla ta estrebada
remblán qui aturar vulgui de ta bravor lo alart,
y al arrencar volaba ¡progrés! crida ab veu alta;
¡progrés y germanisme! qu' éll es la *Llibertat*.

JOSEPH DALMAU CÁRLES.

15 Juriol de 1801.

Mentir.

Miente con andacia el hombre
Que os ofrece su amistad,
Y al tener necesidad
No os conoce ni de nombre.

Miente Juan si de la duda
Dice que libre se halla,
Pues contra aquella batalla
En continua lucha ruda

Miente el cesante D. Blas
Maldiciendo el presupuesto
Pues mientras tuvo su puesto
No lo maldijo jamás.

Miente el gran fatuo que intenta
Ante el mundo visionario
Pasar por un millonario
Y solo miseria ostenta.

Miente la mujer que os jura
Amor constante y eterno
Si allá en su foro interno
Al jurar ya os es perjura

Miente el hipocrita amante
Que lo jura á una mujer
Para el logro de un placer
Y la abandona al instante

Mienten todos á porfia
Y hoy creo poder decir
Que en este mundo el mentir
L' sta á la órden del dia.

Pero y yo, ¿no miento nada?
Ante el mundo tambien miento:
Sufro y mienten mi tormento
Una y otra carcajada.

P. CLARA Y CÁRLES.

Calonge

EL GUIXOLENSE:
á cargo de la Imprenta de P. Torres, GERONA.

SECCION DE ANUNCIOS.

ENFERMEDADES SECRETAS.

Las Capsulas Peruvianas del Dr. Borrell son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar las **Purgaciones y Flujo blancos**, por mas recientes e inveterados que sean 16 reales el frasco de 75 capsulas

El Vino de Zarzaparrilla del Dr. Borrell es el mas eficaz remedio para curar radicalmente las **llagas, bubones, verrugas, manchas de la piel, dolores, caries de los huesos, uleceras de la boca y garganta**, y en fin, para todas las enfermedades de origen **Venerico** y las producidas por el **mercurio** 20 reales botella.

Para evitar engaños debe exigirse la firma y rúbrica de Borrell hermanos en los frascos y prospectos —Véndese en las principales boticas y droguerías de toda España y Américas. Los pedidos han de dirigirse a Borrell hermanos, A-alto, 52 Barcelona, y Madrid Puerta del Sol, 5 —S. Feliu de Guixols.—La Salud.—Farmacia de Vila.

AL GRAN BAZAR.

LA BARCELONESA DE CANALS Y MALLA.

Confiteria, pasteleria, cristal, loza, porcelana, ferreteria, juguetes, artículos de escritorio, perfumeria, etc. etc

Como siempre Canal es sin igual.

Y en viniendo Navidad ofrece á la vecindad lo mejor de lo mejor á todo consumidor.

Mr. Esteban Renard.

Hace saber el público de S. Feliu y demás pueblos de la comarca, se ha trasladado de la fonda, en donde se hospedaba, á su casa habitación definitiva Calle de la Algabira Núm. 17; y tiene el honor de participar á todas las personas de buen gusto que, á parte de su arte, establece un taller de platero diamantista para dedicarse á la fabricacion de toda clase de halajas, de cualquier valor y forma que se pidan; asi como con las piedras preciosas que se deseen, desde el diamante rosa á la piedra mas caprichosa que se conozca.

Especialidad en pulseras, pechera con retrato, sortijas encerrando una fotografía ó una miniatura ó cabello y de un modo secreto tan curioso como elegante y original.

Con el dibujo que se quiera se trabajan toda clase de halajas; y además se hacen toda clase de composuras.

Se compra oro plata y halajas.

Nota.—A la clase obrera también ofrece Mr. Renard sus trabajos con los pactes y tratos que mutuamente se estipien.

17, Calle de Algabira, Número, 17.
S. FELIU DE GUIXOLS.

LA PREVISION.

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Á PRIMA FIJA.

Domiciliada en Barcelona,

Plaza del Duque de Medinaceli, N.º 8.

Capital social 5.000,000 de pesetas.

Esta sociedad se dedica:

A constituir capitales para formacion de dotes: redencion de quintas y demás combinaciones análogas; rentas vitalicias inmediatas ó diferidas; seguro de capitales pagaderos á la muerte del asegurado; y depósitos devengando interés.

SIN RIVAL NI COMPETENCIA,

PIANOS, ARMONIUMS, ÓRGANOS.

Gran depósito de N. Navas,

Vidrio, 10, esquina á Escudillers.—BARCELONA.

PIANOS de cola, cuerdas cruzadas, clicuas y verticales, procedentes de las fábricas mas importantes del mundo.

ARMONIOS, PIANOS y ÓRGANOS á cilindro para iglesias, oratorios y salones de baile, sin necesidad de organista. Venta á plazos. Alquileres cambios, accesorios.



A viso.

Coches de S. Feliu de Guixols á Caldas de Malavella y vice-versa.

Servicio de pasajeros y carga.

Esta empresa pone en conocimiento del público que habiéndose separado de ella voluntariamente el socio Vivente Ribot, desde hoy el indicado servicio quedará á cargo de Juan Durán, conocido por Toledo, y de su hijo político José Rabasa, los cuales procurarán como siem pre servir al público con el esmero, puntitud y seguridad que tienen ya acreditados.

La administracion sigue abierta en la calle de los Arboles en casa Juan Vicens. San Feliu de Guixols 7 de Noviembre de 1880.



EL MATA DOLOR DEL DR. PERRY DAVIS.

REMEDIO INFALIBLE Y SIN RIVAL PARA CURAR EN UN CUARTO DE HORA.

El Reumatismo, la Neuralgia, las Cortaduras, Quemaduras, Torceduras, Magulladuras y dolores de toda clase; asi como tambien los Calambres, la Diarrea y el Cólera.

PRECIO 6 Y 8 REALES FRASCO.

Véndese en S. Feliu de Guixols, La Salud, Farmacia de Vila.



PAPEL JARAMAGO.

PARA CIGARRILLOS.

Uno de los mejores que se conocen como higiénicos y el mejor pectoral. Exigir en cada hoja el nombre de José Bardou é hijos. No olvidéis el PAPEL JARAMAGO si queréis conservar y vuestra salud. Depósito exclusivo en España Felipe March, calle Hospital, núm. 39, Barcelona.

AVIS INTERESSANTISSIMI.

Aviso importante.

A los señores médicos, al «celero», «dentistas», «ingenieros» y otras personas que desean obtener el «diploma» de «doctor», ó de «licenciado» de una Universidad extranjera, dirigirse con carta certificada á Medicus, 43, plaza del Rey, Jersey (Inglaterra), quien les dará gratuitamente las noticias necesarias sobre la Universidad.

GRAN HOTEL DE CASTILLA Y LUXEMBURG.

—MARSELLA.—



120 Habitaciones Precio, de 3 francos arriba

El más cerca del Correo, del Telégrafo de la Opera y de la Bolsa.

Propietario: Benito PARERA.

Ausiliar de la Industria Taponera.

Máquina para contar. -- Máquina para calibrar.

El éxito que están obteniendo estas máquinas son la mejor garantía.

Representante exclusivo en toda España.

D. CAYETANO FERRER, S. Feliu de Guixols.